

# Cronología de la política exterior de México\*

Mayo-agosto 2007

## Mayo

### *3 de mayo*

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María de Lourdes Aranda Bezaury, lleva a cabo una gira de trabajo por Riga, Letonia, y Copenhague, Dinamarca, del 1<sup>o</sup> al 3 de mayo. En Letonia, junto con el subsecretario de Estado del Ministerio de Asuntos Exteriores de ese país, Edgars Skuja, la embajadora Aranda Bezaury presidió la iii Reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Común México-Letonia. Por otro lado, durante la iv Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre Dinamarca y México, la subsecretaria Aranda Bezaury y el secretario permanente de Estado, embajador Ulrik Federspiel, discutieron sobre perspectivas de cooperación relativas a diversos temas de la agenda bilateral.

### *4 de mayo*

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que el mexicano Abraham Stein fue nombrado subsecretario adjunto para Seguridad Multidimensional de la Organización de Estados Americanos (OEA) por el secretario general de este organismo, Dr. José Miguel Insulza. Las funciones que desempeñará Abraham Stein consistirán en asesorar a la secretaría general y a los órganos políticos de la OEA en temas de la Seguridad Multidimensional y mejorar el intercambio de información en materia de lucha contra el terrorismo y la asistencia mutua en asuntos jurídicos.

### *7 de mayo*

México y Polonia celebran la vi Reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Mutuo, en la cual la secretaria de Relaciones Exteriores, embajadora Patricia Espinosa Cantellano, y el subsecretario de Estado, Witold Waszczykowski, exponen la situación interna en sus países y revisan

\*Elaborada por el Mtro. Samuel Sosa Fuentes y la Lic. Selene Romero Gutiérrez de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPIS-UNAM.

los principales temas de la agenda bilateral, destacando el interés por fortalecer los vínculos en materia económica-comercial, educativo-cultural y científico-técnica, así como el acercamiento en foros multilaterales. Asimismo, se expresan las prioridades de política exterior en sus respectivos contextos regionales, destacando el papel de Polonia como miembro de la Unión Europea y su estrecha relación con los países de Europa Central y del Este.

#### *9 de mayo*

Se lleva a cabo en la SRE la VI Reunión de Usuarios del Sistema Mundial para el Control de Estupefacientes, Psicotrópicos y Precursores Químicos (NDS), que organizó el gobierno de México en coordinación con la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD). El objetivo del foro es evitar desvíos de drogas de fuentes lícitas al tráfico ilegal, así como garantizar que los países obtengan las cantidades que necesitan para actividades médicas, científicas y otros fines lícitos. Participan en este encuentro delegados de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Argentina, Canadá, Francia, Irlanda, Sudáfrica, Suiza, Marruecos y Venezuela. La reunión forma parte integral de los esfuerzos que realiza el gobierno de México, encabezado por el presidente Felipe Calderón, en materia de cooperación internacional en el ámbito multilateral para combatir el narcotráfico, en especial el control de estupefacientes, sustancias psicotrópicas y precursores químicos.

#### *11 de mayo*

La embajadora Lourdes Aranda Bezaury y el viceministro para América y Europa del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Indonesia, embajador Hedí Hariyadhi Dwihardono, presidieron los trabajos de la II Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-Indonesia. Ambas delegaciones hicieron un análisis de los temas más relevantes de la agenda bilateral, destacando el interés de profundizar los intercambios comerciales y de inversión, así como de ampliar la cooperación educativa, cultural, científica y técnica.

#### *12 de mayo*

Autoridades de México y Colombia firmaron el programa de Cooperación Educativa y Cultura para el periodo 2007-2010 en materia de educación, recursos humanos, estudios diplomáticos, diversidad cultural, patrimonio histórico, festivales internacionales, artes visuales, artes escénicas, literatura, archivos, bibliotecas, cinematografía, juventud y deporte. Esto en la VI

Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Educativa y Cultural entre México y Colombia, realizado en la ciudad de Bogotá los días 10 y 11 de mayo. La delegación mexicana estuvo presidida por el director general de Asuntos Culturales de la SRE, Alberto Fierro Garza, en tanto que la colombiana fue encabezada por la directora de Asuntos Culturales del Ministerio de Relaciones Exteriores, María Claudia Parías Durán.

#### 16 de mayo

Finaliza la Reunión Ministerial del Consejo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en París. La delegación mexicana estuvo integrada por Patricia Espinosa Cantellano, el secretario de Economía, Eduardo Sojo, el subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Alejandro Werner, y el representante permanente de México ante la OCDE, Agustín García-López. Durante el encuentro, los 30 países miembros acordaron que la Secretaría General de la OCDE, encabezada por José Ángel Gurría, dé inicio al proceso de negociaciones con Chile, Rusia, Eslovenia, Israel y Estonia, para que eventualmente se incorporen a la organización. Asimismo, las naciones de la OCDE deciden establecer una estrategia de vinculación fortalecida con las economías del mundo más grandes y dinámicas que no son miembros de esta organización: Brasil, China, Sudáfrica, India e Indonesia.

El secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, y el Ministro de Salud y Bienestar Social de la República Unida de Tanzania, David H. Mwakysusa, firmaron una Carta de Intención sobre Colaboración en el Sector Salud en la Misión Permanente de México ante los Organismos Internacionales, en Ginebra. Este impulso a la relación bilateral se enmarca en la estrategia de México hacia África, impulsada por el presidente Felipe Calderón, que busca ganar espacios para el diálogo político, la cooperación y el comercio con el continente africano.

#### 22 de mayo

Se reúne en Washington la titular de la SRE, Patricia Espinosa Cantellano, con la secretaria de Estado estadounidense, Condoleezza Rice, con el objetivo de preparar la reunión de Líderes de América del Norte que sostendrán en agosto próximo el presidente Felipe Calderón, el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, y el primer Ministro de Canadá, Stephen Harper. La secretaria Espinosa Cantellano reitera la convicción del gobierno del presidente Calderón de que la creciente vinculación entre migración, seguridad, fronteras y desarrollo económico es una realidad

que está y estará presente en las relaciones de ambos países. En la reunión se analizan también temas bilaterales de seguridad fronteriza, la modernización de infraestructura en la frontera, la lucha contra la delincuencia organizada transnacional y la protección del medio ambiente, entre otros.

### *23 de mayo*

La SRE informa que la Comisión Ejecutiva del Plan Puebla Panamá (PPP), integrada por los comisionados presidenciales del mecanismo, lleva a cabo su tercera reunión ordinaria de 2007 en San Salvador, en la que se avanza en los trabajos relacionados con la creación del Consejo de Desarrollo Económico y Productividad y del Consejo de Desarrollo Social, mecanismos que serán los encargados de operar la agenda regional del PPP. Asimismo, se trabaja en la definición de los países que serán responsables de los nuevos temas de dicho plan y de los mecanismos para atenderlos, como la innovación tecnológica, los biocombustibles, el manejo y saneamiento de agua, cuencas forestales y gestión del riesgo, entre otros.

México es reelecto por un periodo de seis años como miembro de la Comisión de Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional (CNUDMI), durante las elecciones del LXI periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, celebradas en la ciudad de Nueva York. La CNUDMI tiene el mandato general de fomentar la armonización y unificación progresivas del derecho mercantil internacional.

### *26 de mayo*

Se celebra la Segunda Semana de África en México, organizada por la SRE. Este evento forma parte de la estrategia de acercamiento de México hacia África, que contempla la apertura de embajadas y consulados honorarios, el fomento al comercio y a la inversión, el impulso a la cooperación para el desarrollo y la promoción de conocimiento mutuo. En el marco de dicha celebración se anunció la decisión del gobierno de México y del Fondo de Población de las Naciones Unidas de crear un Fondo Fiduciario que permita encauzar la cooperación técnica de México hacia África en las siguientes áreas: estrategias de desarrollo, la salud sexual y reproductiva, los asuntos de género y el fortalecimiento institucional del Estado.

### *29 de mayo*

La titular de la SRE, Patricia Espinosa Cantellano, se reúne con el ministro de Comercio de la República Popular China, Bo Xilai, en el marco de su

visita a México. Durante el encuentro, ambos funcionarios destacan la importancia de dar cumplimiento a los compromisos previstos en el Programa de Acción Conjunta 2006-2010 y señalan los retos a enfrentar en materia económica y comercial, por lo que coinciden en la necesidad de redoblar esfuerzos para impulsar las relaciones con base en el principio de beneficio mutuo.

### *30 de mayo*

Representantes de México, Estados Unidos y Canadá celebraron en la SRE la segunda reunión en 2007 del Mecanismo Trilateral de Consultas Informales en materia de Derechos Humanos. Durante el encuentro se trataron aspectos de la agenda internacional, como derechos humanos de los migrantes y de las mujeres, la lucha contra la discriminación, la Comunidad de las Democracias y la promoción y protección de los derechos humanos en la lucha contra el terrorismo. Asimismo, las delegaciones abordan los preparativos para la próxima Asamblea General de la OEA, que se realizará en Panamá en junio.

### *31 de mayo*

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Gerónimo Gutiérrez Fernández, acompañado por el director general para América Latina y el Caribe, Mario Arriola Woog, realiza una visita de trabajo a la República del Ecuador con el propósito de continuar con el diálogo político con ese país. En el marco de estos encuentros, Gerónimo Gutiérrez Fernández destaca que los objetivos centrales de su visita son transmitir al gobierno del Ecuador el interés del presidente Calderón por fortalecer los lazos de amistad y cooperación existentes entre ambos países, de manera que contribuyan a un mayor acercamiento, así como revisar los diversos temas de la agenda bilateral.

## **Junio**

### *1º de junio*

Apoyar el desarrollo económico, social y político del país, proteger y promover los derechos de los mexicanos en el exterior, construir una nueva cultura de la migración, impulsar la proyección de México en el ámbito internacional y contribuir a los esfuerzos de la comunidad internacional para ampliar la vigencia de valores universales, son los objetivos de la política exterior mexicana contenidos en el Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2007-2012. Asimismo, de acuerdo con el PND, la SRE tiene la meta de que México

llegue en el año 2030 como uno de los 13 países con más alta calificación en el Índice de Globalización. El PND 2007–2012 se publica en cumplimiento del artículo 21 de la Ley de Planeación.

El titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), Juan Rafael Elvira Quesada, ofrece una conferencia de prensa junto con el subsecretario para América Latina y el Caribe de la SRE, Gerónimo Gutiérrez, en la que dan a conocer la participación de México en la xxxvii Asamblea General de la OEA, que se celebrará en Panamá del 3 al 5 de junio próximo. El tema central de la reunión será “Energía para el Desarrollo Sostenible”, y la delegación de México estará encabezada por el secretario de la SEMARNAT, quien destacó a su vez que el evento representa una oportunidad para que nuestro país promueva a nivel internacional la Estrategia Nacional de Cambio Climático, que presentó el pasado 25 de mayo el presidente de la República, Felipe Calderón Fournier.

### *3 de junio*

En el marco de la xxxvii Asamblea General de la OEA, el subsecretario para América Latina y el Caribe de la SRE, Gerónimo Gutiérrez, sostiene una reunión bilateral con el ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, Fernando Araujo, así como reuniones de trabajo con Abraham Stein, subsecretario de Asuntos para Seguridad Multidimensional de la OEA, con el Embajador O. Shamshur, representante de Ucrania ante la OEA y embajador de ese país en Estados Unidos. El subsecretario Gerónimo Gutiérrez señaló el interés de México de ampliar los vínculos de cooperación y entendimiento con estos países, así como fortalecer el diálogo político.

### *5 de junio*

La SRE informa que, animados por el deseo de promover relaciones de amistad y cooperación, los gobiernos de México y de la República de Montenegro establecen relaciones diplomáticas en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, en la que participan los representantes de México y Montenegro, Claude Heller y Nebojša N. Kaludjeroviæ, respectivamente. Ambos gobiernos acuerdan conducir sus contactos de conformidad con los propósitos y principios de la Carta de Naciones Unidas, y reiteran su compromiso de realizar esfuerzos conjuntos para estrechar los lazos entre sus pueblos en los ámbitos bilateral y multilateral, en el marco de un clima de entendimiento y respeto mutuo. En este sentido, México hace patente su reconocimiento en el proceso democrático que llevó a Montenegro a constituirse en un Estado independiente y soberano.

Florentín Meléndez, presidente de la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos (CIDH), expresa su reconocimiento a México por mantener una invitación abierta y permanente a los relatores de países pertenecientes al organismo en su intervención durante la xxxvii Asamblea General de la OEA. Durante tres días de trabajo se aprueban más de 100 resoluciones, de las cuales 18 fueron introducidas por México. En materia de cooperación para la protección del medio ambiente, se adoptan resoluciones que fortalecen los mecanismos del sistema interamericano para la gestión de recursos hídricos, identificación y mitigación de los riesgos de desastres naturales.

El presidente de Francia, Nicolas Sarkozy, ofrece su apoyo a su homólogo de México, Felipe Calderón Hinojosa, en su gira por Europa, para la creación de una policía científica en la configuración de una política de seguridad contra el crimen organizado y la violencia interna del país. Calderón Hinojosa fue el primer jefe de Estado de América Latina en reunirse con el mandatario francés. Igualmente, el secretario general del Consejo y Alto Representante de la Política Exterior y de Seguridad Común de la Unión Europea, Javier Solana, respalda las acciones que lleva a cabo el gobierno del presidente de México en materia de seguridad y con el apoyo del Ejército, haciendo hincapié en el respeto de los derechos humanos en esta lucha.

#### *7 de junio*

El Grupo de los 5 (Brasil, China, India, México y Sudáfrica) coordinado por el presidente Felipe Calderón Hinojosa, anuncia que solicitará a los países integrantes del Grupo de los 8 (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Japón, Italia, Reino Unido y Rusia) asumir una mayor responsabilidad respecto al problema del calentamiento climático. El mandatario mexicano recalca la necesidad de asumir compromisos concretos y claros para disminuir los gases de efecto invernadero. Los líderes del G-5 y del G-8 se reunirán el 8 de junio en Heiligendamm, Alemania.

#### *8 de junio*

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Juan Manuel Gómez Robledo, y el señor Thierry Lemaesquier, representante Residente del Sistema de Naciones Unidas en México, firman el Marco de Cooperación de Naciones Unidas para el Desarrollo (UNDAF) 2008-2012. El UNDAF consiste en un ejercicio de planificación estratégica que enmarca las actividades de cooperación de las 21 agencias del Sistema de Naciones Unidas, con representación en México para los próximos años. El marco de cooperación incluye cinco objetivos temáticos: desarrollo

económico y competitivo, sustentable y equitativo; ejercicio equitativo y universal de los derechos sociales y culturales; ejercicio del derecho a un ambiente sano y productivo; fortalecimiento del estado de derecho y seguridad ciudadana, y consolidación de la democracia. Este documento se inscribe en el proceso de reforma de Naciones Unidas, el cual ha dado especial atención a la coherencia de las actividades programadas, de modo que se prevenga la fragmentación o duplicación del trabajo de las agencias de la ONU.

#### *9 de junio*

El gobierno del presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, en el marco de combate a la delincuencia organizada, ha intensificado las consultas con el gobierno de Estados Unidos para ampliar y profundizar el intercambio de información y experiencias, asimismo ha exigido que se asuma la responsabilidad que le corresponda a cada quien en esta lucha. La cooperación bilateral incluye acciones que cada país debe desarrollar en su propio territorio para coadyuvar en el combate a la delincuencia organizada transnacional. En este sentido, México ha reiterado la necesidad de fortalecer la supervisión de las exportaciones de precursores químicos que transitan por territorio estadounidense con destino a nuestro país, además de instrumentar acciones para combatir el tráfico ilícito de armas y detener el constante flujo de dinero en efectivo vinculado al crimen organizado. La cooperación incluye acciones de naturaleza bilateral como el intercambio de información e inteligencia criminal, entrenamiento y capacitación, además de la transferencia de recursos materiales y técnicos que contribuyan a fortalecer las capacidades de México.

#### *11 de junio*

Bajo la presidencia del Representante Permanente de México ante Organismos Internacionales, embajador Luis Alfonso de Alba, inician los trabajos del V período ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, en Ginebra, Suiza, con el objetivo de definir los aspectos centrales de la consolidación institucional del Consejo de Derechos Humanos de la ONU para fortalecer y aumentar la eficacia del sistema internacional en la materia. Los aspectos incluyen el establecimiento del Mecanismo de Examen Periódico Universal en los Estados miembros, la revisión del sistema de mecanismos especiales, procedimiento de denuncias y asesoría especializada del Consejo, la agenda y programa que definirán los trabajos de este órgano en cada ciclo anual, y la racionalización de sus trabajos. El diplomático mexicano insta a los presentes a que en este período

de sesiones se encuentren soluciones concretas a los problemas, a través de la voluntad política. Con el v periodo culmina el primer año de sesiones de dicho Consejo y también la presidencia mexicana del nuevo órgano.

#### 12 de junio

La SRE informa que en relación con la publicación del Reporte Anual sobre Trata de Personas que elabora el Departamento de Estado de Estados Unidos, el gobierno de México reitera que las autoridades mexicanas otorgan la mayor seriedad al tema de la lucha contra la trata de personas. El combate a esta actividad criminal es una de las acciones prioritarias en la estrategia de lucha a la delincuencia organizada, puesta en marcha por el presidente Felipe Calderón. En este sentido, México ha desplegado esfuerzos orientados a combatir la explotación sexual de menores. Sin embargo, el carácter transnacional del problema necesita de una estrecha coordinación entre los países y un enfoque de corresponsabilidad. Asimismo, el gobierno de México considera que los esquemas de evaluación unilaterales no contribuyen a crear un ambiente favorable para la lucha contra la delincuencia transnacional.

#### 14 de junio

El gobierno de México, a través de la SRE, se une a la condena de la comunidad internacional y expresa su enérgico rechazo al atentado terrorista perpetrado el 13 de junio en Beirut y que provocó la muerte del diputado Walid Eido, de su hijo mayor y de ocho civiles más.

El subsecretario para América Latina y el Caribe de la SRE, Gerónimo Gutiérrez, participa en la XVII Reunión del Consejo Presidencial de la Comunidad Andina (CAN), organismo en el que México participa como país observador desde 2004. En el evento, celebrado en la ciudad boliviana de Tarija, los mandatarios de Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador y Perú, abordaron dos temas principales: la incorporación de la República de Chile como país Miembro Asociado, y el inicio de las negociaciones del Acuerdo de Asociación entre la Comunidad Andina y la Unión Europea. En este sentido, Gerónimo Gutiérrez expresa el interés de México en aprovechar el Acuerdo para el Establecimiento de un Mecanismo de Diálogo Político y Cooperación en Materia de Interés Mutuo, suscrito entre México y la Comunidad Andina, así como profundizar las relaciones económicas y de cooperación con los países miembros del Mecanismo.

En el marco de la XVII Reunión de la Convención de Naciones Unidas

sobre el Derecho del Mar (CONVEMAR), el mexicano Galo Carrera Hurtado es reelecto para desempeñarse por un mandato de cinco años como miembro de la Comisión de Límites de la Plataforma Continental (CLPC) de la ONU. Dicha Comisión tiene como propósito facilitar su implementación en relación con el establecimiento de los límites exteriores de la plataforma continental. Para ello, los 21 miembros de la CLPC analizan las presentaciones de los países para reivindicar su plataforma continental extendida más allá de las 200 millas náuticas. La reelección de Carrera Hurtado se enmarca en la estrategia del gobierno de México, en materia de candidaturas, puesta en marcha por la SRE de acuerdo con las instrucciones del presidente Felipe Calderón Hinojosa.

### *18 de junio*

La titular de la SRE, Patricia Espinosa Cantellano, afirma ante el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, que la comunidad internacional vive una etapa de mayor corresponsabilidad entre sus miembros, por lo que exhorta a una acción colectiva basada en los principios de universalidad, imparcialidad, objetividad y no selectividad, en materia de derechos humanos. Asimismo, reconoce que son numerosos y de gran complejidad los retos que este Consejo enfrenta, por lo que incita a los representantes de los Estados miembros a beneficiarse de la experiencia acumulada de los organismos internacionales, los gobiernos, las instituciones nacionales de derechos humanos y la sociedad civil. Señala además que una vez concluida su construcción institucional, el Consejo sesionará "casi permanentemente" y deberá tener una fortalecida capacidad de prevención y de respuesta.

### *19 de junio*

En el marco de la primera Conferencia General de los Estados Parte de la Convención sobre la Protección y Promoción de la Diversidad de las Expresiones Culturales, con sede en la UNESCO, la SRE informa que México es electo como miembro del Comité Intergubernamental para la Protección y la Promoción de la Diversidad de las Expresiones Culturales por un periodo de cuatro años. El propósito de dicho Comité, es realizar los trabajos necesarios para instrumentar la Convención sobre la Protección y la Promoción de la Diversidad de las Expresiones Culturales, misma que entró en vigor en marzo de 2007.

### *20 de junio*

La Coordinación General del Plan Puebla Panamá (PPP) participa en la XLIV reunión del Consejo de Integración Social (CIS) de Centroamérica, donde

se acuerda, entre otros aspectos, impulsar una mayor articulación entre el PPP y el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), y el ordenamiento de las iniciativas del eje social en un Consejo Asesor de Desarrollo Social.

### 21 de junio

La Embajada de México en Australia envía cartas de protesta al director general de la Autoridad Australiana de Medios y Comunicaciones, Chris Chapman, y al director ejecutivo de Endemol Sothern, Kris Noble, por el uso ofensivo de la bandera nacional de México en un programa de televisión y les solicita evitar en lo futuro se repitan este tipo de incidentes.

### 22 de junio

La SRE informa que la familia mexicana Badwan-Páez llega a México luego de ser evacuada de la ciudad de Gaza el pasado 19 de junio. La familia solicitó la ayuda de la Oficina de la Representación de México en Ramala, a fin de que las autoridades mexicanas facilitaran su salida de Gaza. La repatriación se logró gracias a los esfuerzos diplomáticos de la Oficina de Representación ante la Autoridad Nacional Palestina, en Ramala, Cisjordania, de la Embajada de México en Israel y del Consulado Honorario de México en Amman, Jordania.

### 25 de junio

La secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, participa en la Consulta Regional de Alto Nivel sobre Coherencia del Sistema de Naciones Unidas en el Contexto del Desarrollo, cuyo objetivo es abordar, desde una perspectiva regional, la reforma de Naciones Unidas y su impacto en la promoción del desarrollo económico y social mundial. En dicho foro participan el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega Saavedra, los ministros de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Bruno Stagno; de Guatemala, Gert Rosenthal; de Haití, Jean Rénaud Clerisme; y de Nicaragua, Samuel Santos López; el viceministro de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto de Uruguay, Conrado Ramos; y la directora de la Oficina del grupo de la ONU para el Desarrollo, Sally Fegan-Wyles.

Como parte de las inspecciones periódicas de la infraestructura fronteriza que México realiza a través de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), se detectó que el gobierno de Estados Unidos construyó un tramo de muro metálico dentro de territorio mexicano, con una longitud de aproximadamente cinco kilómetros. Al respecto, la SRE expresa, a través de una nota diplomática enviada a la Embajada estadounidense, su desacuerdo

por la construcción referida y exigiendo su inmediata remoción. Por su parte, el gobierno estadounidense confirma a México su plena voluntad de retirar a la brevedad esa sección del muro y evitar, en lo sucesivo, cualquier acción que pueda violentar territorio mexicano.

### *28 de junio*

El gobierno de México da la bienvenida a la designación del señor Anthony Blair como representante del cuarteto para Medio Oriente. Confía en que su labor contribuirá a mejorar las condiciones en los territorios palestinos y, por ende, tendrá un impacto positivo en el proceso de paz palestino-israelí. Asimismo, el gobierno mexicano manifiesta su preocupación por el deterioro de la situación política y humanitaria en los territorios palestinos, en especial en la Franja de Gaza, que afecta a la población civil. Reitera además su apoyo al presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), señor Mahmoud Abbas, en sus esfuerzos por solucionar la crisis interna palestina y salvaguardar las instituciones gubernamentales.

### *29 de junio*

La secretaria de Energía, Georgina Kessel, acompañada del subsecretario para América Latina y el Caribe de la SRE, Gerónimo Gutiérrez, asiste en representación del presidente de México a la xxxiii Cumbre de Jefes de Estado del MERCOSUR, en Asunción, Paraguay. Georgina Kessel señala que el gobierno mexicano está comprometido con la integración latinoamericana y promueve al respecto una integración abierta y la convergencia de los diversos procesos de integración subregionales. Asimismo precisa que para el gobierno mexicano es importante impulsar una reflexión conjunta sobre temas como la preservación de la paz y la seguridad internacionales, el desarrollo económico sustentable, el combate a la pobreza, los nuevos retos energéticos y el cambio climático.

En relación con el asesinato de 11 diputados del Congreso de Colombia, la SRE informa que el gobierno de México ha expresado su condena ante dicho acto criminal, que inició con el secuestro de los 11 diputados de la Asamblea Departamental del Valle del Cauca, haciendo llegar sus condolencias y solidaridad a los familiares de las víctimas. México refrenda su respaldo a los esfuerzos del gobierno y del pueblo de Colombia para restablecer y consolidar la paz en su territorio, así como para lograr la liberación de todas las víctimas de secuestro.

## Julio

### *1º de julio*

El gobierno de México, a través de la SRE, condena el incidente terrorista perpetrado el 30 de junio en el aeropuerto de Glasgow y su posible vinculación con los atentados frustrados el día anterior en el centro de Londres, Inglaterra. México manifiesta su apoyo y solidaridad con el pueblo y el gobierno británico ante estas amenazas terroristas.

### *2 de julio*

La secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, y el canciller de República Dominicana, Carlos Morales Troncoso, encabezan los trabajos de la IV Reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental México-República Dominicana. Ambos funcionarios ratifican los vínculos que unen a los dos países y examinan los principales temas de la agenda bilateral. En este sentido, acuerdan profundizar el diálogo político e intensificar la concertación en temas prioritarios y de interés común en los ámbitos regional e internacional.

### *6 de julio*

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano se reúne en Washington, D. C., con la secretaria de Estado de Estados Unidos, Condoleezza Rice, y el ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, Peter Mackay, para revisar la agenda y el formato de la próxima reunión de Líderes de América del Norte que se celebrará del 20 al 21 de agosto, en Montebello, Canadá. La reunión de los funcionarios permite avanzar el diálogo en temas sustantivos de la cooperación trilateral, por ejemplo en el campo de la cooperación con Centroamérica contra desastres naturales. En este contexto, se espera la ampliación de los intercambios en torno a temas regionales y multilaterales.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano encabeza el xxx aniversario de la apertura del Consulado General de México en Atlanta, Georgia, que se inauguró en 1977 con el propósito de brindar protección consular, servicios de documentación, atención a las comunidades, así como para promover el comercio y la inversión en los estados de Georgia, Alabama y Tennessee. El Consulado de México en Atlanta renueva su compromiso con la protección de los derechos e intereses de los mexicanos que radican en su circunscripción, independientemente de su situación migratoria.

*8 de julio*

Por cuarto año consecutivo, en el marco del Memorándum de Entendimiento sobre la Repatriación Segura, Ordenada, Digna y Humana de Nacionales Mexicanos, firmado por las secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación (SEGOB) con el Departamento de Seguridad Interior de Estados Unidos en febrero de 2004, a partir del 9 de julio se iniciará el Programa de Repatriación Voluntaria al Interior 2007. Este programa tiene como objetivo evitar fallecimientos de personas que intentan ingresar a Estados Unidos por las zonas desérticas más peligrosas de Sonora y Arizona. Dicho programa se regirá por los principios generales y los procedimientos locales acordados bilateralmente, los cuales consisten en la estricta voluntariedad, tratamiento diferenciado a grupos vulnerables y especiales, así como la protección y respeto a los derechos de los nacionales mexicanos.

*9 de julio*

La SRE informa que el presidente de la República Argentina, Néstor Kirchner, realizará una visita oficial a México los días 30 y 31 de julio, en atención a una invitación que le extendió el presidente Felipe Calderón Hinojosa. Esta visita se da como resultado del crecimiento del comercio bilateral y de las inversiones entre ambos países.

*10 de julio*

México participa en el primer Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, que se celebra del 9 al 11 de julio en la ciudad de Bruselas, Bélgica, y que tiene por objeto enriquecer el debate sobre los múltiples aspectos del fenómeno de la migración internacional. En dicho foro, México promueve tratar la migración desde una perspectiva humana, integral y multidisciplinaria, en el marco del respeto de los derechos humanos de los migrantes y de sus familias, y con miras a fortalecer la cooperación internacional para el desarrollo. La delegación mexicana, presidida por el embajador Juan Manuel Gómez-Robledo, reitera la necesidad de crear oportunidades en las regiones de mayor afluencia de emigrantes mexicanos, a fin de asegurar su desarrollo humano sustentable y garantizar que las políticas en la materia respeten plenamente sus derechos humanos, laborales y sociales.

*11 de julio*

La SRE anuncia a la Organización de Naciones Unidas (ONU), el cumplimiento de México respecto a sus obligaciones adquiridas con base

en el Protocolo Facultativo de la Convención contra la Tortura y otros Tratos o Penas Cruels, Inhumanos o Degradantes (Protocolo Facultativo). El Protocolo Facultativo, firmado por México el 23 de septiembre de 2003 y ratificado el 11 de abril de 2006, establece un sistema de visitas periódicas a todo tipo de lugares de detención, con el propósito fundamental de prevenir la tortura. Éstas estarán a cargo de un órgano internacional, el Subcomité para la Prevención de la Tortura, y de un Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura que se creará en cada país. El gobierno de México ha invitado a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a fungir como Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura.

### *13 de julio*

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, María de Lourdes Aranda Bezaury, encabeza junto con el viceministro sudafricano de Asuntos Exteriores, Aziz Pahad, la Primera Reunión del Mecanismo de Consultas en Materias de Interés Mutuo México-Sudáfrica. Ambos funcionarios subrayaron el interés de sus gobiernos por consolidar la cooperación bilateral en materia de ciencia y tecnología, agricultura, desarrollo social, educativo y cultural.

### *17 de julio*

El gobierno de México, a través de la SRE, expresa sus condolencias al gobierno de Brasil y a las familias de las víctimas del lamentable accidente aéreo ocurrido en el Aeropuerto Congonhas de Sao Paulo, Brasil.

### *23 de julio*

La titular de la SRE, Patricia Espinosa Cantellano, nombra al embajador Pablo Macedo Riba como director general para el Sistema de Naciones Unidas en sustitución del ministro Ulises Canchola, quien se desempeñará como jefe de Cancillería en la Embajada de México en Austria y representante permanente de México ante los Organismos Internacionales, con sede en Viena. Dicha dirección general tiene la encomienda de dar seguimiento a los temas políticos de Naciones Unidas, de seguridad internacional, incluyendo al Consejo de Seguridad, Operaciones de Mantenimiento de la Paz, Desarme, No Proliferación, Cuotas, Asuntos Sociales y Organismos Especializados.

### *24 de julio*

La SRE informa que los gobiernos de México y Reino Unido firman un

Plan de Trabajo para impulsar el desarrollo sustentable, en el que ambos países se comprometen a trabajar en seis áreas prioritarias: la gobernabilidad nacional para el desarrollo sustentable; el cambio climático y energía; turismo sustentable; consumo y producción sustentables; desarrollo urbano sustentable y/o ciudades sustentables, y administración de recursos naturales.

### *25 de julio*

Alberto Fierro Garza, director general de Asuntos Culturales de SRE, encabeza la delegación mexicana que participa en la celebración de la Primera Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Educativa y Cultural entre México y Siria, en la ciudad de Damasco, Siria, en la cual se destaca el potencial de cooperación que existe entre ambas naciones en virtud de que los dos países son herederos de culturas y tradiciones milenarias.

### *27 de julio*

Se lleva a cabo la celebración de la VII Reunión de la Comisión Binacional México-Jamaica en la que ambos países, al suscribir una declaración conjunta, se comprometen a fortalecer el diálogo político y las relaciones económicas, así como a incrementar las oportunidades de negocios entre ambos países mediante la realización de misiones comerciales recíprocas en 2008. En el caso de la IV Reunión del Comité Bilateral de Combate al Narcotráfico y la Farmacodependencia, ambas delegaciones acuerdan estrechar la cooperación en la materia, al igual que el intercambio de información entre agencias de seguridad. Asimismo, aprueban el Programa de Cooperación Técnica y Científica para el periodo 2007-2009.

La SRE informa que, con la asistencia de representantes de 23 Estados Miembros de la OEA, que debatieron estrategias nacionales de combate a la delincuencia organizada transnacional, aplicación y cumplimiento de la ley, y cooperación internacional e intercambio de información, concluye la Primera Reunión del Grupo Técnico sobre Delincuencia Organizada Transnacional.

### *31 de julio*

La SRE informa que empresarios y funcionarios públicos de México y Guatemala realizan una visita de campo a la frontera común, con el propósito de identificar obstáculos y medidas comerciales a fin de agilizar y automatizar las operaciones y el servicio en el cruce de mercancías en los puestos

fronterizos. Durante la visita se da seguimiento a los compromisos de la Cumbre de Mandatarios del Plan Puebla-Panamá. Los resultados se incorporarán a la agenda de la próxima reunión del Grupo Binacional de Puertos y Servicios Fronterizos México-Guatemala.

## Agosto

### 6 de agosto

Inicia en la sede de la SRE la Reunión Regional de Expertos Gubernamentales sobre la Aplicación del Derecho Internacional Humanitario en las Américas. La ceremonia de inauguración fue presidida por Patricia Espinosa Cantellano, acompañada del presidente del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), Jakob Kellenberger; de la Delegada Regional de ese organismo en México, Sylvie Junod; del representante de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en México, embajador Oscar Maúrtua de Romaña, y del subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, embajador Juan Manuel Gómez Robledo.

La Procuraduría General de la República (PGR), las secretarías de Relaciones Exteriores, Gobernación y Seguridad Pública, en coordinación con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza del Departamento de Seguridad Interna del Gobierno de Estados Unidos, sostienen la Conferencia sobre el Programa Binacional OASIS, en la ciudad de San Antonio, Texas. Dicho programa tiene el objetivo de proteger a los migrantes y reducir los riesgos y la violencia que enfrentan, a la vez que es una herramienta contra la delincuencia organizada. Las partes acuerdan fortalecer la cooperación en áreas de interés mutuo, impulsar esquemas de intercambio de información para propiciar la imposición de penas relacionadas con el tráfico y la trata de personas en ambos países. Entre los principales acuerdos alcanzados, destaca la expansión del programa al estado de Coahuila en los puntos de Del Río-Piedras Negras y Eagle Pass-Ciudad Acuña.

### 9 de agosto

La SRE informa que fue entregada a la Embajada de la República Bolivariana de Venezuela en México la solicitud de beneplácito para que el embajador Jesús Mario Chacón Carrillo se desempeñe como embajador extraordinario y plenipotenciario de México en dicho país. De contar con el beneplácito correspondiente, el nombramiento del embajador designado deberá cumplir con el proceso de ratificación que dispone la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*.

*10 de agosto*

Se llevó a cabo en la Ciudad de México la IV Reunión de Consultas en Materia de Interés Mutuo México-Reino de Bélgica, misma que permite constatar el buen estado que guarda el diálogo político bilateral y sirve de marco para dar seguimiento a los trabajos emprendidos durante la última visita de trabajo del presidente Felipe Calderón al Reino de Bélgica. La reunión es copresidida por la subsecretaria de Relaciones Exteriores, embajadora Lourdes Aranda Bezaury, y el secretario general del Ministerio de Asuntos Exteriores del Reino de Bélgica, embajador Jan Grauls. Ambas partes reiteraron su interés en profundizar el nivel de diálogo político y coincidieron en fortalecer la cooperación en diversos ámbitos de la agenda bilateral, tales como el educativo-cultural y científico-técnico. Asimismo, se propuso fomentar los contactos entre parlamentarios de ambos países.

*13 de agosto*

Autoridades federales de México y Estados Unidos acordaron discutir los asuntos relativos a las acciones de cooperación del Río Colorado, en las que deben ser consideradas medidas innovadoras de cooperación con un enfoque integral para asegurar que este río continúe satisfaciendo las demandas ambientales, agrícolas y urbanas de ambos países. En este sentido, México y Estados Unidos acordaron que la Comisión Internacional de *Limites y Aguas (CILA)* sea el foro para discutir y profundizar sobre la necesidad de la cooperación en el Río Colorado. Entre los asuntos que se abordarán se encuentran: el abastecimiento de agua para uso urbano, agrícola y del medio ambiente; estrategias para la conservación, incremento, almacenamiento y suministro del agua; así como disminuir los impactos de las variaciones del sistema hídrico del Río Colorado.

*16 de agosto*

Delegaciones de México y de la República Popular de China, encabezadas respectivamente por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, y el ministro asistente de Relaciones Exteriores, Cui Tiankai, se reúnen para abordar los temas más relevantes de la agenda multilateral en la perspectiva del 62º periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas y otros encuentros en diversos foros multilaterales. En su reunión de trabajo, los grupos incluyeron la reforma de Naciones Unidas —incluida la reforma del Consejo de Seguridad, de la Secretaría General y la coherencia del sistema—, los recientes desarrollos sobre migración internacional, la labor de la Comisión de Consolidación de la Paz, los avances en la Pláticas de las Seis Partes

sobre la cuestión nuclear de la República Popular Democrática de Corea, el Grupo de Suministradores Nucleares, el cambio climático y las candidaturas de ambos países a organismos de Naciones Unidas.

#### *21 de agosto*

El gobierno de México otorga su beneplácito al embajador designado por la República Bolivariana de Venezuela, Roy Chaderton Matos. Asimismo, comunica que el gobierno de Venezuela hizo entrega del beneplácito para el embajador Mario Chacón Carrillo, cuya designación deberá ser sometida a la aprobación del Senado de la República. Ambos gobiernos ratifican su respectiva voluntad de normalizar sus relaciones diplomáticas a nivel de embajadores.

Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Relaciones Exteriores, sostiene una reunión de trabajo con el premier de Québec, Jean Charest, en el marco de la visita del presidente Felipe Calderón Hinojosa a Canadá, la cual se realiza en la Escuela de Extensión de la Universidad Nacional Autónoma de México, situada en la ciudad de Hull, en la provincia de Québec. Durante el encuentro se revisaron los principales temas de la agenda entre México y esa provincia canadiense, destacando el trabajo conjunto que se ha realizado en temas como cooperación cultural, el Programa en Québec de Trabajadores Agrícolas Temporales y la promoción turística y económica entre México y esa región.

Patricia Espinosa Cantellano y el ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, Máxime Bernier, anuncian el Plan de Acción Conjunto y la Declaración Bilateral México-Canadá sobre Movilidad Laboral. Estos documentos dan seguimiento a las conclusiones obtenidas de las reuniones bilaterales entre el presidente Felipe Calderón y el primer ministro de Canadá, Stephen Harper, que tuvieron lugar durante la visita oficial del presidente Felipe Calderón a Canadá en agosto de 2007.

#### *24 de agosto*

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Gerónimo Gutiérrez Fernández, participó en el II Foro de la Iniciativa del Arco del Pacífico Latinoamericano (ARCO) celebrado en Lima, Perú. En el encuentro, el subsecretario Gutiérrez reiteró la importancia que el gobierno de Felipe Calderón otorga al fortalecimiento de las relaciones con América Latina, y destaca tanto el Programa Nacional de Infraestructura 2007-2012 como el Plan Puebla-Panamá en el aprovechamiento de las oportunidades

comerciales y económicas mundiales. Asimismo, el subsecretario Gerónimo Gutiérrez se reunió con el vicescanciller para América Latina y el Caribe de la Cancillería peruana, Néstor Popolizio, en el marco de la III Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas en temas de interés mutuo. En el encuentro se abordaron temas de la agenda bilateral, entre los que destacan: el diálogo político de alto nivel, la coordinación de ambos países en foros multilaterales como la ONU, la OEA, el Grupo de Río y la Conferencia Iberoamericana, así como el impulso al comercio bilateral, a la cooperación en ciencia y tecnología, y en materia educativa y cultural. Por último, el subsecretario Gutiérrez se reunió también con el secretario general de la Comunidad Andina de Naciones, Fredy Ehers. Entre otros temas, acordaron intercambiar experiencias sobre mitigación del cambio climático.

En representación de la SRE, Gerónimo Gutiérrez refrendó el compromiso de México con el fortalecimiento y consolidación del Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE) como mecanismo privilegiado para el diálogo político y la cooperación entre ambas regiones. El subsecretario Gutiérrez adelantó el compromiso de México para contribuir a la identificación de acciones renovadas de cooperación, a fin de incrementar las inversiones, el comercio y el intercambio cultural y educativo entre América Latina y Asia del Este. Del mismo modo, México apoyó decididamente la adhesión de la República Dominicana al FOCALAE, aprobada en esta III Reunión Ministerial.

### *29 de agosto*

Se lleva a cabo en la Ciudad de México la II Reunión del Mecanismo de Consultas México-Irlanda, la cual está copresidida por la embajadora Lourdes Aranda Bezaury y el director político y secretario general adjunto del Ministerio de Asuntos Exteriores de Irlanda, Rory Montgomery. Ambas partes reiteran su interés en profundizar el diálogo político mediante la realización de visitas de alto nivel y la promoción de contactos entre los poderes legislativos de ambos países. Asimismo, acuerdan fortalecer la cooperación en materia económico-comercial, científico-técnica y educativo-cultural, y fomentar los vínculos en el sector turístico.